

# Mundo

AGENDA INTERNACIONAL

La Razón | Miércoles 15.11.2017



## Enjuiciarán a vicepresidente de Ecuador por Odebrecht

**El vicepresidente de Ecuador, Jorge Glas, irá a juicio por el presunto delito de asociación ilícita en la trama de sobornos de la constructora brasileña Odebrecht en el país, determinó este martes la Corte Nacional de Justicia.**

### Violaciones de los derechos de los usuarios

Según el organismo encargado de evaluar las características del acceso a Internet en el mundo, Venezuela incurre en las siguientes irregularidades:

#### ESTATUTO LEGAL

En mayo de 2017, el director de CONATEL advirtió que el gobierno será "más eficiente" en la aplicación de la Ley de Responsabilidad Social en Radio, Televisión y Medios Electrónicos (Resorte-ME) contra los medios. Maduro pidió la semana pasada a su Constituyente la aprobación de la Ley contra el Odio que pretende regular las informaciones que publican los medios de comunicación.

#### ENJUICIAMIENTOS POR ACTIVIDADES EN LÍNEA

Reporteros digitales que hacen coberturas de protestas, eventos políticos y filas para comprar alimentos o medicinas fueron arrestados arbitrariamente y sus teléfonos celulares fueron confiscados. Víctor Ugás fue detenido el 13 de octubre de 2014 después de publicar fotos del cadáver del exdiputado chavista Robert Serra.

Chavismo entra en lista negra

# Calificadoras declaran *default*

**SEGÚN S&P**, el gobierno de Caracas no cumplió con el abono 200 mdd en bonos; se arriesga a no recibir más financiamiento y a ser demandado en instancias internacionales

NICOLÁS MADURO   
**LA DICTADURA**

Redacción > La Razón

**L**a agencia de calificación crediticia Standard & Poor's indicó ayer que Venezuela incurrió en un impago de su deuda tras no abonar algunos de sus bonos a tiempo. La agencia rebajó la calificación de la deuda soberana venezolana a SD —las siglas en inglés para "impago selectivo"— lo que supone que Venezuela decidió no cumplir con el pago de un bono específico, pero que en general sigue comprometida a saldar sus deudas internacionales. Antes, Venezuela estaba incluida en su categoría de bonos basura.

Según S&P, el gobierno de Caracas no cumplió con el abono 200 millones de dólares en pagos de bonos con vencimiento en 2019 y 2024 dentro del periodo de gracia de 30 días. También coincidió con el vencimiento del pago de intereses del bono PDVSA 2027.

#### \*el tip

**VENEZUELA**, Filipinas y Turquía se encuentran entre los 30 países en los que gobiernos empleaban "modeladores de opinión".

"Hay un 50 por ciento de posibilidades de que Venezuela pueda incurrir en impago de nuevo en los próximos tres meses", apuntó la calificadoradora de créditos.

La caída de los precios del crudo en los dos últimos años ha afectado las economías de naciones productoras de petróleo, particularmente la de Venezuela, que está sumida en una grave crisis caracterizada por una inflación que se estima podría cerrar el año en mil por ciento y problemas de escasez de alimentos, medicinas y otros productos básicos.

Las tensas relaciones entre Venezuela y Estados Unidos complican la situación. Washington ha prohibido a firmas estadounidenses que hagan nuevos préstamos a Venezuela por los abusos a los derechos humanos cometidos durante los meses de protestas antigubernamentales y las acciones de Maduro para aplastar a la oposición.

El gobierno del presidente Nicolás Maduro anunció que el martes se inició



MADURO, en Miraflores el pasado 15 de octubre.

### Más países que desinforman

Según el reporte, en cuatro años aumentó 36 por ciento el número de naciones que bloquea el acceso a la información.



Cifras en número de ciudades  
Fuente: Freedom House

### Otros casos en el mundo

Grecia, Ecuador, Argentina, Rusia y México han entrado en la lista negra de entidades crediticias.

**1982**  
**LOS MERCADOS** financieros y mil acreedores fueron notificados por México de que ya no podía honrar su deuda.

**1998**  
**EL GOBIERNO** ruso declaró una moratoria de 90 días para su deuda externa, anunciando una devaluación de facto de la moneda nacional.

**2001**  
**ARGENTINA** declaró la mayor moratoria de la deuda: 100 mil millones de dólares. El país llevaba tres años en recesión.

**2008**  
**ECUADOR** suspendió el pago de casi el 40 por ciento de su deuda internacional, que entonces sumaba nueve mil 900 millones de dólares.

**2015**  
**GRECIA** se convirtió en el primer país desarrollado en entrar en cesación de pagos con el FMI, al incumplir cuota de mil 700 millones de dólares.

el pago de los intereses de la deuda externa del país y la semana pasada pagó los bonos de la petrolera estatal PDVSA, pese a que las agencias de calificación de créditos afirman que Venezuela incurrió en impagos selectivos.

Al caer en default, el régimen se arriesga a ser demandado en instancias internacionales y a no tener acceso a nuevos créditos.

El ministro de Comunicación e Infor-

mación, Jorge Rodríguez, afirmó que Venezuela es un buen pagador a pesar de lo que digan las calificadoras de riesgo, el Departamento del Tesoro, el presidente Donald Trump y algunos acreedores extranjeros a los que el gobierno venezolano señala como responsables de promover una "guerra económica" contra este país sudamericano.

Las nuevas sanciones que Estados Unidos acordó en septiembre prohiben

transacciones en bonos emitidos por el gobierno venezolano y PDVSA. Asimismo, impiden operaciones con ciertos bonos en poder del sector público y el pago de dividendos al gobierno por parte de Citgo, la filial estadounidense de PDVSA, lo que restringe marcadamente las fuentes de financiamiento del país.

Maduro ha dicho que Venezuela cumplirá todos sus "compromisos financieros".

## Cámara baja de EU da el sí a presupuesto militar

La **Cámara de Representantes** estadounidense aprobó ayer una iniciativa de gasto militar que autoriza 700 mil millones de dólares para el Pentágono. Además, ordena una renovación más eficiente de los misiles para la defensa de la nación.



## Tiroteo en California deja al menos 5 muertos

Un **hombre mató** a tiros ayer a cuatro personas e hirió a varias otras en distintas localidades en un área rural del norte de California, incluyendo una escuela primaria, antes de ser abatido por la policía. Dos hospitales estaban tratando a siete heridos de bala.

mundo@razon.com.mx Tel. 5260-6001

### VIGILANCIA, PRIVACIDAD Y ANONIMATO

Los **activistas** digitales han expresado su preocupación con respecto al creciente interés del gobierno por invertir en sistemas de inteligencia y operaciones especiales para detectar sus actividades. Agentes de la Guardia Nacional han sido entrenados por el Ministerio de Comunicación en la gestión de redes sociales para la "implementación de alertas tempranas".

### INTIMIDACIÓN Y VIOLENCIA

La **intimidación** y los ataques físicos contra reporteros en línea se intensificaron especialmente en medio de protestas violentas. En abril de 2017, la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) emitió una declaración instando al gobierno venezolano a respetar y garantizar las condiciones necesarias para el ejercicio de la libertad de expresión en el país.

### ATAQUES TÉCNICOS

**IPYS Venezuela** registró 10 ataques cibernéticos, incluidos seis ataques distribuidos de denegación de servicio (DDoS), entre enero y marzo de 2017. Los objetivos incluían medios digitales tales como *El Cambur* y *Caraca Digital* y periódicos con portales web como *Correo del Caroni*. El medio de comunicación *El Pitazo* fue obligado a desconectarse en marzo de este año.

# de Venezuela por pagar tarde

## Consecuencias de caer en impago

Éstos son los principales riesgos a los que se enfrenta el gobierno de Maduro:

- LA **NACIÓN** que incurre en impagos se convierte en un paria de los mercados financieros internacionales. No consigue créditos y si lo logra es a tasas astronómicas.
- LOS **ACREEDORES**, a su vez, pueden eventualmente embargar activos en el exterior. Para Venezuela, lo más importante es la compañía Citgo, con sede en Estados Unidos, que refina y comercializa gasolina en ese país.
- EN EL **PLANO** judicial, un país en default queda expuesto a eventuales represalias de países en los que residen los acreedores.
- ADEMÁS**, el país queda etiquetado como "mal pagador", lo cual complica y encarece la obtención de fondos frescos.
- EL **FMI** podría eventualmente promover un rescate, pero esa posibilidad no está siendo considerada por Caracas. Venezuela aún integra el FMI, pero cortó sus relaciones con el organismo hace 10 años.

## Lo que opinan los involucrados



**Sanja Kelly**  
Directora del proyecto Freedom on the Net  
"Los gobiernos usan ahora las redes sociales para suprimir el diseño y promover agendas antidemocráticas. Esta manipulación no solamente es difícil de detectar, sino que es más difícil de combatir".



**Jorge Rodríguez**  
Ministro de Comunicación de Venezuela  
"Estamos estableciendo mecanismos tecnológicos para que se impida se mantengan políticas de odio a través de las redes sociales".



**Julio Borges**  
Presidente del Congreso venezolano  
"Los aliados del gobierno buscan generar miedo, quieren castigar al venezolano por decir lo que piensa, por denunciar los abusos, las violaciones a los derechos humanos. Eso no es promover el odio".

# Maduro copia a Raúl Castro y profundiza censura en Internet

**FREEDOM HOUSE** señala al chavismo de bloquear páginas web que transmitían en vivo protestas antigubernamentales; incrementó la manipulación de la información

Por **Martha Cotoret y agencias** >  
mundo@razon.com.mx

EL **RÉGIMEN** de Nicolás Maduro sigue en todo a la dictadura castrista, incluso en la censura de Internet. Así lo reporta el informe anual de Freedom House sobre la libertad en línea en el que concluye que Venezuela se sumó por primera vez a Cuba como las dos únicas naciones en el continente que ofrecen a sus ciudadanos un espacio virtual sin libertades.

## > el dato

**VENEZUELA** pasó de "parcialmente libre" a "no libre" en medio de una reducción de los derechos políticos.

Al difundir su informe anual sobre libertad en línea, el centro de estudios estadounidense señaló al gobierno de Maduro no sólo de bloquear varias páginas web que transmitían en vivo protestas antigubernamentales sino que además indicó que bandas armadas agredieron físicamente a usuarios de redes sociales que trataban de documentar las protestas, y que la oposición y sitios web independientes experimentaron ciberataques en la nación sudamericana.

Freedom House reportó un incremento de la manipulación y censura de información en las redes sociales en la mitad de los 65 países evaluados, los cuales re-

## Manipulación de las redes sociales

Según Freedom House, sólo Venezuela y Cuba controlan información en la red en el Continente Americano.



presentan el 87 por ciento de los internautas en el planeta.

"Los gobiernos usan ahora las redes sociales para suprimir el diseño y promover agendas antidemocráticas", afirmó Sanja Kelly, directora del proyecto Freedom on the Net. "Esta manipulación no solamente es difícil de detectar, sino que es más difícil de combatir que otros tipos de censura porque es dispersa y por la gran cantidad de personas y cuentas automáticas involucradas".

Los gobiernos de un total de 30 países

desplegaron alguna forma de manipulación para distorsionar la información en Internet, siete más que 23 de 2016

"Los comentaristas pagados, trolls, bots, sitios de noticias falsas y medios de propaganda fueron algunas de las técnicas utilizadas por los líderes para inflar su apoyo popular y esencialmente avalarse ellos mismos", indica el reporte.

La mayoría de los gobiernos se enfocaron en la opinión pública dentro de sus propias fronteras, pero otros buscaron expandir sus intereses en el extranjero.

## Oposición no acudirá al diálogo

LA **OPOSICIÓN** venezolana anunció que fue cancelada la reanudación del diálogo con delegados del presidente Nicolás Maduro, prevista para hoy en República Dominicana debido a que el gobierno no invitó a cancilleres del grupo de países de la región que participarían como facilitadores.

El **diputado** Luis Florido, delegado opositor en el proceso de diálogo, anunció el martes que el gobierno no giró la invitación a los cancilleres de México, Chile, Paraguay, Bolivia y Nicaragua, cuya presencia es exigida por la oposición para que den seguimiento y garanticen el cumplimiento

de los eventuales acuerdos. Florido destacó que la alianza opositora buscará que en una fecha próxima en que las partes puedan estar presentes.

La **semana** pasada, la Mesa de la Unidad Democrática anunció que estaba abierta a reanudar el proceso de diálogo con el gobierno para acordar nuevas condiciones electorales que considera necesarias para acudir a los comicios presidenciales del 2018, con la participación de países facilitadores.

Los **delegados** del gobierno y la oposición iniciaron en septiembre reuniones exploratorias en Dominicana con el apoyo internacional.

Foto: ArchivadorAP